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新华社北京7月4日电 （记者郑明达）国家主席习近平

7月4日下午在北京以视频方式出席上海合作组织成员国元

首理事会第二十三次会议并发表题为《牢记初心使命 坚持

团结协作 实现更大发展》的重要讲话。

习近平指出，10年前，面对世界之变、时代之变、历史之

变，我提出人类生活在同一个地球村，越来越成为你中有我、

我中有你的命运共同体。10年来，人类命运共同体理念得到

国际社会广泛认同和支持，正在从理念转化为行动、从愿景

转变为现实。在这个过程中，上海合作组织走在时代前列，

秉持人类命运共同体理念，弘扬“上海精神”，构建上海合作

组织命运共同体。我们秉承守望相助、同舟共济优良传统，

坚定支持维护彼此核心利益，成为各自发展振兴道路上可信

赖的伙伴；我们践行共同、综合、合作、可持续的安全观，照顾

各方合理安全关切，统筹应对各类传统安全和非传统安全挑

战，共同守护地区和平和安宁；我们秉持创新、协调、绿色、开

放、共享的发展理念，对接各国发展战略和区域合作倡议，促

进各国经济协同联动发展；我们传承睦邻友好精神，坚持文

明平等互鉴、对话包容，倡导不同文明和平共处、和谐共生；

我们维护国际公平正义，反对霸权霸道霸凌行径，构建起对

话不对抗、结伴不结盟的伙伴关系，壮大了维护世界和平稳

定的进步力量。

习近平强调，当今世界变乱交织，百年变局加速演进，人

类社会面临前所未有的挑战。团结还是分裂？和平还是冲突？

合作还是对抗？再次成为时代之问。我的回答是，各国人民对

美好生活的向往就是我们的追求，和平、发展、合作、共赢的

时代潮流不可阻挡。我们要肩负起时代赋予的重任，牢记初

心使命，坚持团结协作，为维护世界和平与发展注入更多确

定性和正能量。

第一，把牢正确方向，增进团结互信。事实证明，只要我

们胸怀大局，担起责任使命，排除各种干扰，就能够维护好、

实现好各成员国安全和发展利益。要加强战略沟通和协作，

倡导以对话消弥分歧、以合作超越竞争，切实尊重彼此核心

利益和重大关切，坚定支持彼此实现发展振兴。从地区整体

和长远利益出发，独立自主制定对外政策，把本国发展进步

的前途命运牢牢掌握在自己手中。

第二，维护地区和平，保障共同安全。中方愿同各方一道

落实全球安全倡议，坚持通过对话协商化解国家间分歧矛盾，

推动政治解决国际和地区热点问题，筑牢地区安全屏障。要提

升本组织安全合作水平，严厉打击“东突”等“三股势力”、毒品

走私、网络和跨国有组织犯罪，拓展数据安全、生物安全、外空

安全等非传统安全领域合作。继续发挥阿富汗邻国协调合作

机制等平台作用，推动阿富汗走上和平重建道路。

第三，聚焦务实合作，加快经济复苏。中方愿同各方一道

落实全球发展倡议，坚持经济全球化正确方向，反对保护主

义、单边制裁、泛化国家安全概念，反对搞“筑墙设垒”、“脱钩

断链”，努力把互利合作“蛋糕”做大，让发展成果更多更公平

惠及各国人民。欢迎各方参加第三届“一带一路”国际合作高

峰论坛，共同把这条造福世界的幸福之路铺得更宽更远。中

方建议扩大本组织国家本币结算份额，推动建立本组织开发

银行。

第四，加强交流互鉴，促进民心相通。中方欢迎各方一道

落实全球文明倡议，推动不同文明包容共存，促进各国人民

相知相亲。要继续深化教育、科技、文化、卫生、体育、媒体等

领域合作。未来3年，中方将向本组织国家提供1000个国际中

文教师奖学金名额和3000个“汉语桥”夏令营名额，邀请100

名青年科学家来华参加科研交流。

第五，践行多边主义，完善全球治理。要弘扬全人类共同

价值，坚定维护以联合国为核心的国际体系和以国际法为基

础的国际秩序，反对霸权主义和强权政治，推动全球治理朝

着更加公正合理的方向发展，在不断促进权利公平、机会公

平、规则公平的共同努力中推进人类社会现代化，共同做世

界和平的建设者、全球发展的贡献者、国际秩序的维护者。

习近平指出，当前，中国人民正在中国共产党领导下推

进中国式现代化建设。我们愿以中国式现代化新成就，为包

括上海合作组织国家在内的世界各国提供新的发展机遇，推

动建设更加美好的世界。

习近平最后强调，大道不孤，众行致远。上海合作组织顺

应当今时代潮流、契合人类进步方向，一定能够在我们的共

同努力下不断发展壮大。

与会领导人积极评价上海合作组织发展取得的显著成

就，欢迎伊朗正式加入“上合大家庭”，期待白俄罗斯尽快完

成加入上海合作组织程序。各方表示，上海合作组织不断壮

大，国际影响力不断提高，为深化睦邻友好、维护成员国共同

利益、促进地区和世界持久和平与稳定、推动可持续发展作

出重要贡献，成为相互信任、平等对话、互利合作的典范。应

当进一步弘扬“上海精神”，增进相互理解与协作，推进地区

经济合作，反对意识形态对抗，反对分裂和歧视。加强地区

互联互通和大通道建设，支持“一带一路”倡议同欧亚经济联

盟建设对接，深化经贸、金融、能源、科技、环保、数字经济、人

文等领域合作，携手应对粮食、能源危机及气候变化等全球

性挑战。共同打击恐怖主义等“三股势力”，筑牢地区安全屏

障。秉持真正的多边主义，支持联合国发挥主导作用，加强全

球治理。

成员国领导人签署并发表《上海合作组织成员国元首理

事会新德里宣言》，共同发表关于打击极端化合作的声明、关

于数字化转型领域合作的声明，批准关于给予伊朗上海合作

组织成员国地位、关于签署白俄罗斯加入上海合作组织义务

备忘录、关于上海合作组织至2030年经济发展战略等一系列

决议。

会议决定，由哈萨克斯坦接任2023至2024年度上海合作

组织轮值主席国。

上海合作组织轮值主席国印度总理莫迪主持会议，上海

合作组织成员国哈萨克斯坦总统托卡耶夫、吉尔吉斯斯坦总

统扎帕罗夫、巴基斯坦总理夏巴兹、俄罗斯总统普京、塔吉克

斯坦总统拉赫蒙、乌兹别克斯坦总统米尔济约耶夫，观察员国

白俄罗斯总统卢卡申科、伊朗总统莱希、蒙古国总统呼日勒苏

赫，主席国客人土库曼斯坦总统别尔德穆哈梅多夫，以及联合

国秘书长古特雷斯，上海合作组织秘书长、上海合作组织地区

反恐怖机构执委会主任等国际和地区组织负责人出席。

蔡奇、王毅等参加会议。

本报讯 7月4日，国际乒联发布2023年第27周

世界排名。由于2022年1月至6月赛事积分到期，本

周国际乒联世界排名发生重大变化。王楚钦排名上

升1个名次，职业生涯首次位列男单世界第一。

男单方面，王楚钦、樊振东、马龙位列前三，积

分分别为6465分、6255分、3890分。刚在世界乒乓

球职业大联盟WTT常规挑战赛萨格勒布站斩获

男单冠军的林高远排名上升1个名次、位列第6，梁

靖崑位列第7。其他中国球员，小将林诗栋排名上

升3个名次、位列第13，周启豪排名第24，梁俨苧排

名第31，向鹏排名第32，徐瑛彬排名第41，袁励岑

排名第47。

女单方面，孙颖莎以8620分强势领跑，王艺迪

排名上升2个名次、以4325分位列第2，刷新职业生

涯新高。陈梦、王曼昱、陈幸同、钱天一分列第3至6

位。其他中国球员，张瑞排名第11，范思琦排名第

21，蒯曼排名第33，刘炜珊排名第43。

混双方面，王楚钦/孙颖莎稳坐世界第一，积

分为4440分，小将组合林诗栋/蒯曼以2630分排名

第3。女双方面，陈梦/王艺迪排名上升1个名次、以

3440分领跑，王曼昱/孙颖莎以3340分位列第3。男

双世界第一归属韩国组合张禹珍/林钟勋，他们本

期排名上升1个名次，积分为4080分，樊振东/王楚

钦以40分之差紧随其后。 （李雪颖）

本报记者 李东烨

“很感动，这么早就有这么多球迷去

机场欢迎我们，感谢球迷的支持。”中国女

篮主帅郑薇感慨道。

7月4日，时隔12年重夺亚洲杯冠军的

中国女篮飞抵广州白云机场，特意赶来接

机的球迷早早挂起祝福语，在到达口翘首

以待。中国女篮教练、队员陆续走出后，球

迷们高喊：“中国女篮，加油，好样的。”看

到中国女篮将帅走出到达口，球迷们热情

地送上鲜花，在得到对方的允许后，纷纷

上前合影留念。

为备战亚洲杯，中国女篮先是前往欧

洲拉练，后奔赴澳大利亚参赛，至今已有

近两个月的时间。夺冠后第二天又乘坐了

近10个小时的飞机，她们看起来非常疲

惫。但看到热情似火的球迷后，主帅郑薇、

坐在轮椅上的队长杨力维，以及杨舒予、

李缘、张茹等球员，仍然耐心地满足大家

的合影、签名请求。

“球迷的支持是我们一直前行的动

力。”杨力维说。杨力维在亚洲杯半决赛

中，被对手压倒在地，腿部左侧副韧带撕

裂。她到机场后只能坐着轮椅，但在她脸

上看不到任何痛苦的表情，与球迷们合影

也是满脸笑容。杨力维表示，回国后会立

刻去医院检查，根据检查的情况再进行下

一步治疗。

据悉，中国女篮抵达广州后就地解

散，经过短暂调整后，7月15日队伍将重新

在广东清远集结，备战9月底进行的杭州

亚运会。

中国女篮在继去年世界杯取得亚军

后，这次在亚洲杯上又时隔12年后再次

站上亚洲之巅。虽然一路上遇到了很多

困难，包括李月汝、黄思静、武桐桐等重

要球员因伤缺席，队长杨力维也在半决

赛中韧带撕裂，但永远要相信中国女

篮，尤其是在困难面前。这是一支在关

键时刻不掉链子，将坚韧品质融入血液

的队伍。

郑薇表示：“我们能够夺冠的最重要

原因，是我们传承了中国女篮团结协作、

顽强拼搏、永不放弃的女篮精神。”

本报记者 王向娜

“直到现在，安琪还说我心狠……”南京

市体育运动学校击剑负责人朱美芳每每说到

爱徒———奥运会女子重剑冠军许安琪时，总

是笑着回忆着往事。2001年，9岁的许安琪刚

刚进队就被朱美芳挑中，带了五年多，她将许

安琪从一张白纸带到了省运会冠军，输送到

了江苏省队、国家队。但每到节假日，或者放

假回家，许安琪还是喜欢来到自己启蒙训练

的体校，跟着朱老师再练上一会儿。

“安琪从小条件就特别好，身材高，步伐灵

活，能吃苦，训练也踏实。”朱美芳看在眼里，喜

在心里，“在我当运动员的年代，女子重剑项目

还只是奥运会的表演项目，直到2000年才成为

正式比赛项目。我没有机会站上奥运会的最高

领奖台，希望我的学生能替我圆这个梦想。”为

此，朱美芳对许安琪格外“关照”，具体表现就

是要求格外严，基本功打得十分扎实。

“基层教练员的工作就像搭建地基”

“那时候教练真的狠心，下手太狠了。”许

安琪笑吟吟地回忆着当年的往事，朱美芳也

记起来了，“有一次训练没有做好，我记得是

拉伸手部的力量，她总是滑掉下来。我当时在

训练前提了要求，说滑落一次就罚几圈，结果

安琪累计下来一共要跑50圈。”尽管心里埋怨

教练，许安琪还是一圈圈地跑下去，朱美芳十

分心疼，但是话已经说出来了，就不能收回。

“不要跑了！”看到许安琪实在跑不动了，她喊

了一句，可许安琪憋了一口气，硬咬着牙连走

带跑完成了下来。

“我们的运动员时代都是苦练过来的，在

自己当教练员之后，也延用了老教练的一些做法。”朱

美芳自1985年开始从事击剑运动，1988年由花剑改练

重剑，直到1999年退役，多次拿到过全国冠军，也参加

过亚锦赛、亚运会以及世锦赛等高级别赛事。从事基

层击剑教练这20多年来，朱美芳也在不断提升自己的

训练手段与理念，“现在的训练手段、器材丰富多了，

我们也要有所改变，用更丰富趣味的方式，让

孩子们达到训练效果。”

在朱美芳看来，基层教练员的工作就像

是为建造高楼大厦搭建地基，根据手中每一

个苗子的潜质，经过自己的心血浇灌，打好基

础后，将其盖成一座座美丽的房子，甚至是参

天大楼。“一名运动员基本功的好坏，决定着

以后能走多远。我的地基打得怎么样，也决定

着以后是盖成茅草房，还是高楼大厦。”

对于许安琪的启蒙训练，朱美芳下了大

力气，还有意识地延缓了许安琪参赛的时间，

最终造就了弟子的厚积薄发、一鸣惊人。“在

基本功上下了苦功夫，安琪的进攻、防守都很

突出，综合能力蛮强的。”朱美芳对于弟子十

分满意。

将一个个有潜力的苗子挖掘出来，从懵懂

无知到进入状态，再到渐入佳境，输送到省队、

国家队，甚至最终走上世界赛场，这是基层教

练最欣慰的事情，也是最大的成功。当然，通过

自己的指导，孩子们能够爱上体育，不管是读

书上大学，还是走上体育工作岗位，对于基层

教练员而言，都是开心而欣慰的一件事。

“回顾我在基层体校工作的这20多年，我

真心喜欢这份工作！它能为我带来成就感，看

着我培养的学生，从不会到会，从懵懂无知的

孩童，到从事体育的践行者……有桃李满天

下的感觉。”朱美芳扎根基层教练工作的决

心，从未有过一丝动摇。

“基层教练的成功感，是学生成

才，是光荣与梦想”

二十多年如一日，与孩子们打交道，四年

一届的省运会是工作目标与方向。这一过程

说起来简单，但真正做起来，却令人敬佩，“基层体校

的教练员，要想真正地带出运动员，就要为他们解决

很多问题，像个保姆一样，什么都要做。”朱美芳感慨

道，要为孩子打好基础，要平衡好孩子学业与训练的

关系，再加上有商业俱乐部的冲击，基层招生越来越

难，承担的任务却越来越重。 （下转第二版）

国际乒联最新世界排名 王楚钦首登顶

习近平出席上海合作组织成员国元首理事会第二十三次会议并发表重要讲话
强调牢记初心使命，坚持团结协作，为维护世界和平与发展注入更多确定性和正能量
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中国女篮载誉回国 将全力备战亚运会

本报记者 扈建华

中国男篮目前正在山东青岛集训，备

战世界杯。球队日前组织了公开训练课，

主教练乔尔杰维奇和球员们接受采访时

都表示，欧洲拉练将与多个强队比赛，对

中国队备战世界杯十分重要。

从6月23日抵达青岛开始集训，中国

男篮目前已经训练了接近两周的时间。参

加本次集训的共有18名球员，既有周鹏、

赵继伟这样代表国家队出战多次的球员，

也有曾凡博、崔永熙等年轻选手。中国男

篮在世界杯上的目标十分明确，就是成为

亚洲成绩最好的球队，进而拿到巴黎奥运

会参赛资格。

谈到备战的感受时赵继伟表示：“很

早就开始有大赛紧迫感了。主教练乔尔杰

维奇希望我作为一名后卫，无论在场上还

是在生活中，在一些细小的环节多呼应大

家，在技战术方面多提醒大家。”

作为年轻球员，曾凡博表示：“每次

到国家队集训，无论有没有比赛任务，

自己都抱着同样的心态。这次的集训尤

为重要，自己更要全力以赴。”谈到队里

的竞争氛围，曾凡博说：“队内目前都是

良性竞争，大家的表现会相互刺激，让

对方变得更好。无论场上还是场下，大

家都在互相帮助。”

乔尔杰维奇评价球队本阶段的训练

时表示，“目前的训练状况不错，整体上在

按计划执行。运动员在训练中很有热情，

大家身体状态不错，没有伤病。”

按照计划，中国男篮将于7月6日启

程前往欧洲，首先来到斯洛文尼亚，与

克罗地亚、埃及、意大利、佛得角和斯洛

文尼亚等队进行热身赛，随后前往德国

参加超级杯，8月中旬回到国内继续参

加热身赛，进行世界杯最后的备战冲

刺。

谈到即将到来的欧洲拉练，乔尔杰

维奇表示：“我们将在这次拉练的热身赛

中对战很多强队，比如斯洛文尼亚男篮、

德国男篮、意大利男篮。这些比赛有助于

我们适应比赛强度，帮助我们为大赛做

准备。”

周琦对于欧洲拉练也表达了自己的

期待，“这次欧洲拉练的热身赛对手非

常强，对于我们来讲，在大赛之前有这

种机会去跟各个洲的强队打比赛，是一

个非常好的找状态的机会，可以为大赛

做好准备。”

积极备战世界杯 中国男篮将赴欧洲拉练


